

DAFTAR PUSTAKA

- Aerospace Defence. (2025, March 1). PTDI, Dassault Resmikan Design Office di Bandung. *Aerospace Defence*. https://gbp.com.sg/regional_stories/ptdi-dassault-resmikan-design-office-di-bandung/
- Agence Française de Développement. (2024, February 28). AFD and Indonesia. *Agence Française de Développement*. <https://www.afd.fr/en/ressources/afd-and-indonesia>
- Alfianta Cesario Rizky Maulana, & Sri Yunanto. (2025a). Diplomasi Pertahanan Indonesia-Prancis Tahun 2019-2023. *Sosial Simbiosis : Jurnal Integrasi Ilmu Sosial Dan Politik*, 2(1), 58–76. <https://doi.org/10.62383/sosial.v2i1.1240>
- Alfianta Cesario Rizky Maulana, & Sri Yunanto. (2025b). Diplomasi Pertahanan Indonesia-Prancis Tahun 2019-2023. *Sosial Simbiosis : Jurnal Integrasi Ilmu Sosial Dan Politik*, 2(1), 58–76. <https://doi.org/10.62383/sosial.v2i1.1240>
- Andrew Cottey, & Anthony Forster. (2004). *Reshaping Defence Diplomacy: New Roles for Military Co-operation and Assistance*. Oxford University Press.
- Anshori, L. (2024). Spesifikasi Kapal Selam Scorpene yang Bakal Diproduksi PT PAL . *Detik Oto News*. <https://oto.detik.com/berita/d-7277311/spesifikasi-kapal-selam-scorpene-yang-bakal-diproduksi-pt-pal>
- Aradiansyah, R. F., Widnyana, I. G. W., & Rofii, M. S. (2024). Indonesia-France Defence Cooperation: Strengthening Naval Power with Scorpene Submarine Amid Regional Dynamics. *Global: Jurnal Politik Internasional*, 26(2). <https://doi.org/10.7454/global.v26i2.1360>
- Arthur, G. (2024, April 24). Indonesia turns to France's Naval Group for submarines. *Defense News*.
- Aulawi, M. H., & Edwina, Y. A. (2023). *Sengketa Laut China Selatan yang Bersinggungan Dengan Zona Ekonomi Eksklusif Indonesia di Utara Kepulauan Natuna, Provinsi Kepulauan Riau*.
- Badan Riset dan Inovasi Nasional. (2024, December 23). *BRIN Collaborates on Sorghum Development Research to Support Bioenergy Availability*. Badan Riset Dan Inovasi Nasional. <https://www.brin.go.id/en/news/122021/brin-collaborates-on-sorghum-development-research-to-support-bioenergy-availability>
- Basundoro, A. F. (2023). Pembelian Pesawat Tempur Dassault Rafale sebagai Implementasi Strategic Hedging Indonesia di Indo-Pasifik. *Jurnal Hubungan Internasional*, 16(1), 264–283. <https://doi.org/10.20473/jhi.v16i1.38237>
- Bell, D. (2014). *What Is Liberalism?*
- Berry, B., & Wæver, O. (2005). Regions and Powers: The Structure of International Security. *Perspectives on Politics*, 3(1), 197–198. <https://doi.org/10.1017/S1537592705610146>

- Bhakti, K. (2022). *Optimalisasi Sumber Daya Teknologi PT PINDAD Melalui Diversifikasi Kerjasama Terintegrasi Dalam Upaya Pemenuhan Kebutuhan Alutsista TNI AL*.
- Burchill, S. (2017). The National Interest in International Relations Theory. In *Global South Review* (Vol. 1, Number 2). <https://doi.org/10.22146/globalsouth.28841>
- Buzan, B. (1983). *People, States, and Fear - the National Security Problem International Relations*.
- Buzan, B., & Herring, E. (1998). *The Arms Dynamic in World Politics*. Lynne Rienner .
- CNN Indonesia. (2021, June 29). *Prabowo ke Prancis, Teken Kerja Sama Tangkal Terorisme* . CNN Indonesia. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20210629200554-20-661010/prabowo-ke-prancis-teken-kerja-sama-tangkal-terorisme>
- Creswell, W. , J. (2018). *Research Design Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches*.
- Daolio, A. (2024, November 28). Dassault Rafale. *The Aviationist*. <https://theaviationist.com/2024/11/28/dassault-rafale/#armament>
- Dassault Aviation. (n.d.-a). *Demonstrate and Interact Rafale*. Dassault Aviation. Retrieved October 22, 2025, from <https://www.dassault-aviation.com/en/defense/rafale/demonstrate-and-interact/>
- Dassault Aviation. (n.d.-b). *Introduction Rafale*. Dassault Aviation. Retrieved October 3, 2025, from <https://www.dassault-aviation.com/en/defense/rafale/introduction/>
- Dassault Aviation. (n.d.-c). *Rafale Specifications and Performance Data*. Dassault Aviation. Retrieved October 4, 2025, from <https://www.dassault-aviation.com/en/defense/rafale/specifications-and-performance-data/>
- Davydov, A. (2022). An Approach to the Analysis of Bilateral Relations. *World Economy and International Relations*, 66(9), 111–118. <https://doi.org/10.20542/0131-2227-2022-66-9-111-118>
- Defence Security Asia. (2025, September 23). Indonesia's First Rafale Jet Takes to the Skies, Transforming Southeast Asia's Air Power Balance. *Defence Security Asia*. <https://defencesecurityasia.com/en/indonesia-first-rafale-maiden-flight-france-2025/>
- Delanova, M. O., & Mochamad Yani, Y. (2021). Indonesia's Foreign Policy in Creating Security Stability in Indo-Pacific Region. *Journal Of Global Strategic Studies*, 1(1), 115–126. <https://doi.org/10.36859/jgss.v1i1.574>
- DetikNews. (2011, July 1). *Indonesia-Prancis Sepakat Kerjasama Berantas Terorisme* . DetikNews. <https://news.detik.com/berita/d-1672832/indonesia-prancis-sepakat-kerjasama-berantas-terorisme>
- Difa, Y. (2020, July 1). *Indonesia Tawarkan 41 Proyek Investasi kepada Pengusaha Prancis*. Antara News. <https://www.antaranews.com/berita/1583618/indonesia-tawarkan-41-proyek-investasi-kepada-pengusaha-prancis>

- Endro Tri Susdarwono, & M. Syamsul Rizal. (2022). *Kerjasama Pertahanan sebagai Bagian Diplomasi*.
- F, R., & Dewi, I. M. (2022). *The Role of Defense Diplomacy for The Development of The Indonesian Defense Industry*.
- Fardiansyah, A. (2025, May 31). Kerjasama Pertanian Indonesia – Prancis Untuk Ketahanan Pangan. *Garuda TV*. <https://garuda.tv/kerjasama-pertanian-indonesia-prancis-untuk-ketahanan-pangan/>
- Ferdiyanto, J., Arsanta, I. M. W. H., & Sadimin, S. (2022). Strategi Pemilihan Pesawat Angkut Militer Produksi PT. Dirgantara Indonesia Untuk Mendukung Industri Pertahanan Dalam Negeri. *Rekayasa*, 15(2), 158–163. <https://doi.org/10.21107/rekayasa.v15i2.14152>
- Fikri, M. K., Khaerudin, & Putra, I. N. P. A. (2025). Optimizing Transfer of Technology for Sustainable Competitiveness in Submarine Projects. *Jurnal Multidisiplin Madani*, 5(8), 837–845. <https://doi.org/10.55927/mudima.v5i8.523>
- Guntur, O. :, & Saputro, E. (2022). *Kerjasama Industri Pertahanan Indonesia Dan Korea Selatan Dalam Perspektif Ekonomi Pertahanan*.
- Halimah, U. (2025, July 24). Tak Hanya Kirim Welder ke Prancis Buat Jalani Pelatihan, Naval Group Juga Bakal Datangkan 50 Tenaga Ahli ke PT PAL Indonesia. *Kliknasional*. <https://www.kliknasional.com/news/112115600981/tak-hanya-kirim-welder-ke-prancis-buat-jalani-pelatihan-naval-group-juga-bakal-datangkan-50-tenaga-ahli-ke-pt-pal-indonesia>
- Hariyanto, S., Salim, A., & Palupi, E. (2022a). Kerjasama Industri Pertahanan melalui Pengadaan Jet Rafale untuk memperkuat Pertahanan Indonesia. *Journal of Industrial Engineering & Management Research*, 3(6). <https://doi.org/10.7777/jiemar>
- Hariyanto, S., Salim, A., & Palupi, E. (2022b). Kerjasama Industri Pertahanan melalui Pengadaan Jet Rafale untuk memperkuat Pertahanan Indonesia. *Journal of Industrial Engineering & Management Research*.
- Haryanto, J. T. (2017). Potential Impact of Fulfilment of Minimum Essential Force (MEF) to The Regional Welfare. *Jurnal Ekonomi Kuantitatif Terapan*. <https://doi.org/10.24843/JEKT.2017.v10.i01.p04>
- He, K., & Feng, H. (2020). International Institutions, Institutional Balancing, and Peaceful Order Transition. *Ethics & International Affairs*, 34(4), 487–501. <https://doi.org/10.1017/S0892679420000581>
- IndoAviation. (2019, April 12). *Purchased from PTDI, one Super Puma will increase the Indonesian Air Force's strength*. IndoAviation. <https://indoaviation.asia/dibeli-dari-ptdi-satu-super-puma-akan-tambah-kekuatan-tni-au/>
- Indonesia Defense. (2025, August 11). TNI AU Kirim Penerbang dan Teknisi ke Prancis Jelang Kedatangan Pesawat Tempur Rafale. *Indonesia Defense*. <https://indonesiadefense.com/tni-au-kirim-penerbang-dan-teknisi-ke-prancis-jelang-kedatangan-pesawat-tempur-rafale/>

- Indo-Pacific Defence Forum. (2023). Latihan Croix du Sud yang dipimpin Prancis menyoroti HADR dan perawatan tempur. *Indo-Pacific Defence Forum*.
<https://ipdefenseforum.com/id/2023/05/latihan-croix-du-sud-yang-dipimpin-prancis-menyoroti-hadr-dan-perawatan-tempur/>
- Jatmiko, A. (2022, August 20). Perusahaan Korsel Terancam Rugi Rp 890 M dalam Proyek Kapal Selam RI. *Katadata*. <https://katadata.co.id/berita/internasional/630008704a750/perusahaan-korsel-terancam-rugi-rp-890-m-dalam-proyek-kapal-selam-ri>
- Jatmiko, B. (2023). Indonesia's Defense Policy in the Great Power Competition Era. *Nasionalism Dan Integrity*, 9(1), 1–16. <https://doi.org/10.3317>
- John, I. G. (2018). *Why the Liberal World Order Will Survive*.
- Kanya Anindita Mutiarasari. (2024, June 6). *Dibahas di Debat Pilpres 2024, Ini Pengertian Minimum Essential Force*. DetikNews. <https://news.detik.com/pemilu/d-7130817/dibahas-di-debat-pilpres-2024-ini-pengertian-minimum-essential-force>
- Karska, E. (2022). *International Cooperation: International Organizations* (pp. 117–132). https://doi.org/10.54171/2022.ar.ilfcec_6
- Karso, J. (2025). *A Series of Strategic Cooperation Towards 100 Years of Indonesia-France Relations*.
- Kedutaan Besar Prancis di Indonesia, T. L. dan A. (2011). *Deklarasi Bersama tentang Kemitraan Strategis antara Perancis dan Indonesia*. Kedutaan Besar Prancis Di Indonesia, Timor Leste Dan ASEAN. https://id.ambafrance.org/IMG/pdf/Part_Strat_FR_RI_01072011.pdf
- Kedutaan Besar Prancis di Indonesia, T. L. dan A. (2022, August 25). *Melalui AFD, Perancis Berkomitmen Mendampingi Indonesia dalam Menghadapi Darurat Iklim dan Krisis COVID-19*. Kedutaan Besar Prancis Di Indonesia, Timor Leste, Dan ASEAN. <https://id.ambafrance.org/Melalui-AFD-Perancis-Berkomitmen-Mendampingi-Indonesia-dalam-Menghadapi-Darurat>
- Kementerian Hukum dan HAM. (2023). Hasil Penyelarasan Naskah Akademik Rancangan Undang-Undang Tentang Pengesahan Persetujuan antara Pemerintah Republik Indonesia dan Pemerintah Republik Prancis Tentang KerjaSama Pertahanan. In 2023.
- Kementerian Luar Negeri. (2025). Deklarasi Bersama Indonesia dan Prancis Menuju 2050 : 100 Tahun Hubungan Diplomatik yang Mendukung Pembangunan Kemitraan untuk Kedaulatan, Perdamaian, dan Kemakmuran. *Kementerian Luar Negeri*. https://kemlu.go.id/files/repositori/80078/1748853619683d637318030_Deklarasi_Bersama_Kemitraan_Strategis_RI_Prancis_sampai_2050.pdf
- Kementerian Pertahanan. (2015, February 18). *TNI AL Segera Terima 2 Kapal Canggih dari Prancis*. Kementerian Pertahanan. <https://www.kemhan.go.id/itjen/2015/02/18/tni-al-segera-terima-2-kapal-canggih-dari-prancis.html>

Kementerian Pertahanan. (2017a, February 9). *Kemhan Kembali Datangkan Meriam Caesar 155 MM Untuk Perkuat Alutsista TNI AD*. Kementerian Pertahanan. <https://www.kemhan.go.id/2017/02/09/kemhan-kembali-datangkan-meriam-caesar-155-mm-untuk-perkuat-alutsista-tni-ad.html>

Kementerian Pertahanan. (2017b, March 29). *Indonesia dan Prancis Tandatangani Letter of Intent (LoI) Tentang Peningkatan Kerja Sama Pertahanan*. Kementerian Pertahanan. <https://www.kemhan.go.id/2017/03/29/indonesia-dan-perancis-tandatangani-letter-of-intent-loi-tentang-peningkatan-kerja-sama-pertahanan.html>

Kementerian Pertahanan. (2017c, September 19). *Indonesia – Prancis Adakan Pertemuan Dialog Kerjasama Pertahanan Ke 5*. Kementerian Pertahanan. <https://www.kemhan.go.id/2017/09/19/indonesia-perancis-adakan-pertemuan-dialog-kerjasama-pertahanan-ke-5.html>

Kementerian Pertahanan. (2024a, January 9). *Menhan Prabowo Datangkan 42 Pesawat Tempur Rafale Dari Prancis: TNI AU Akan Semakin Menggentarkan*. Kementerian Pertahanan. <https://www.kemhan.go.id/2024/01/09/menhan-prabowo-datangkan-42-pesawat-tempur-rafale-dari-prancis-tni-au-akan-semakin-menggentarkan.html>

Kementerian Pertahanan. (2024b, April 4). *Kemhan RI Tandatangani Kontrak Kerja Sama Pengadaan Kapal Untuk Perkuat TNI AL*. Kementerian Pertahanan. <https://www.kemhan.go.id/2024/04/04/kemhan-ri-tandatangani-kontrak-kerja-sama-pengadaan-kapal-untuk-perkuat-tni-al.html>

Kementerian Pertahanan. (2025, July 9). *Latihan Bersama dengan Negara Sahabat, Kontingen Indonesia Tampil Solid di Satory, Paris*. Kementerian Pertahanan. <https://www.kemhan.go.id/2025/07/09/latihan-bersama-dengan-negara-sahabat-kontingen-indonesia-tampil-solid-di-satory-paris.html>

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. (2021). Menteri Prabowo Menandatangani Perjanjian Kerja Sama Pertahanan Indonesia dan Prancis. *Kementerian Pertahanan Republik Indonesia*.

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. (2022, July 11). *Sambut Hangat KASAU Prancis, Menhan Prabowo Tekankan Prancis Sebagai Mitra Strategis RI*. Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. <https://www.kemhan.go.id/2022/07/11/sambut-hangat-kasau-prancis-menhan-prabowo-tekankan-prancis-sebagai-mitra-strategis-ri.html>

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. (2023). *Rancangan Undang-Undang Tentang Pengesahan Persetujuan Antara Pemerintah Republik Indonesia dan Pemerintah Republik Prancis Tentang Kerja Sama Pertahanan*.

- Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. (2024, January 9). *Menhan Prabowo Datangkan 42 Pesawat Tempur Rafale Dari Prancis: TNI AU Akan Semakin Menggentarkan*. Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. <https://www.kemhan.go.id/2024/01/09/menhan-prabowo-datangkan-42-pesawat-tempur-rafale-dari-prancis-tni-au-akan-semakin-menggentarkan.html>
- Kemeterian Pertahanan. (2023, July 21). *Pertemuan 2+2 RI-Prancis, Menhan Prabowo: Hubungan Pertahanan Saat Ini Terbaik dalam Beberapa Dasawarsa*. Kemeterian Pertahanan . <https://www.kemhan.go.id/2023/07/21/pertemuan-22-ri-prancis-menhan-prabowo-hubungan-pertahanan-saat-ini-terbaik-dalam-beberapa-dasawarsa.html>
- Keohane, R. O. ., & Nye, J. S. . (1977). *Power and interdependence*. Longman.
- Krippendorff, K. (2004). *Content Analysis: An Introduction to Its Methodology*.
- Kurniasih, D., & Umar, M. (2022). Pengaruh Implementasi Kebijakan Kawasan Perbatasan Indonesia-Malaysia Terhadap Efektivitas Ketahanan Wilayah di Kabupaten Nunukan Provinsi Kalimantan Utara. *Jurnal Ketahanan Nasional*, 28(1), 1. <https://doi.org/10.22146/jkn.73004>
- Laxman Kumar Behera, & G. Balachandran. (2018). *Indo-US Defence Industry Cooperation*. 74, 337–342.
- Likin, M. (2022). *International Cooperation* (pp. 101–127). https://doi.org/10.1007/978-3-031-05198-2_6
- Malufti, F. (2023, July 3). *SINKEX: Indonesian Navy Fires Exocet MM40 Block 3*. Naval News. <https://www.navalnews.com/naval-news/2023/07/sinkex-indonesian-navy-fires-exocet-mm40-block-3/>
- Malufti, F. (2024, May 19). Latest on Indonesia's Scorpène and Plan to Acquire Four More Submarines. *Naval News*. <https://www.navalnews.com/naval-news/2024/05/latest-on-indonesias-scorpene-and-plan-to-acquire-four-more-submarines/>
- Manullang, G. H., Fauzi, M., & Rachman, A. (2023). *Diplomasi Pertahanan Indonesia Dalam Menghadapi Ancaman dari Five Power Defence Arrangement (FPDA)*.
- Mardhika, R., Herman, C., De Fretes, J., Simanjuntak, R., Simanjuntak, T. R., Sosial, F. I., Komunikasi, I., Internasional, H., Kristen, U., Wacana, S., Fretes, D., Simanjuntak, C. H. J., & Kepentingan, T. R. (2023a). *Kepentingan Indonesia Dalam Hubungan Kerja Sama Pertahanan Indonesia-Perancis (Studi Kasus: Pembelian Pesawat Tempur Dassault Rafale Tahun 2020-2022)*. 2(4). <https://doi.org/10.56127/jukim.v2i04>
- Mardhika, R., Herman, C., De Fretes, J., Simanjuntak, R., Simanjuntak, T. R., Sosial, F. I., Komunikasi, I., Internasional, H., Kristen, U., Wacana, S., Fretes, D., Simanjuntak, C. H. J., & Kepentingan, T. R. (2023b). *Kepentingan Indonesia Dalam Hubungan Kerja Sama Pertahanan Indonesia-Perancis*

- (Studi Kasus: Pembelian Pesawat Tempur Dassault Rafale Tahun 2020-2022). 2(4).
<https://doi.org/10.56127/jukim.v2i04>
- Matthews, R., Maharani, C., Jupriyanto, & Wu, S. S. (2025). Indonesia's Defense Acquisition Strategy. *Asian Security*, 21(2), 125–148. <https://doi.org/10.1080/14799855.2025.2527088>
- MBDA. (n.d.). *SPECTRA Datasheet*. Retrieved October 24, 2025, from <https://www.mbda-systems.com/products/air-dominance/spectra>
- MBDA. (2019). *Scalp/Storm Shadow Datasheet*. MBDA. <https://www.mbda-systems.com/media/19203/download>
- MBDA. (2023a). *Meteor Datasheet*. <https://www.mbda-systems.com/media/19279/download>
- MBDA. (2023b). *MICA NG Datasheet*. <https://www.mbda-systems.com/media/20547/download>
- Mingjiang Li. (2022). *ASEAN's responses to AUKUS: implications for strategic realignments in the Indo-Pacific*.
- Moleong, & Lexy, J. (2013). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Remaja Rosdakarya.
- Morgenthau, H. J. (1973). *Politics among nations: The struggle for power and peace* (5th ed.).
- Mustofa, Z. A. (2021). *Analisis Kerjasama Indonesia dan Uni Emirate Arab (UEA) Dalam Bidang Pertahanan (2019-2021)*. 13, 109–121.
- Nababan, W. M. C. (2025, June 26). Berpacu Waktu Bangun Kapal Selam Scorpene. *Kompas*. <https://www.kompas.id/artikel/berpacu-waktu-bangun-kapal-selam-scorpene>
- Naval Group. (n.d.). *SUBTICS System*. Retrieved October 28, 2025, from <https://www.naval-group.com/en/systems>
- Naval Group. (2024). *Scorpene SSK*. https://www.edrmagazine.eu/wp-content/uploads/2024/01/scorpene_as_012024.pdf
- Naval Group. (2025). *Scorpene Evolved Technologies*.
- Naval News. (2025, July 23). Entry into force of the Scorpène Evolved submarines contract for Indonesia. *Naval News*. <https://www.navalnews.com/naval-news/2025/07/entry-into-force-of-the-scorpene-evolved-submarines-contract-for-indonesia/>
- Naval Technology. (2020). *SSK Scorpene-class Attack Submarine, France*. Naval Technology. <https://www.naval-technology.com/projects/scorpene-class/>
- Nirmala, R. (2021, December 22). KSAU: Indonesia Batal Membeli Sukhoi Su-35 dari Rusia, Pilih Jet Tempur Prancis dan AS. *Benar News*. <https://www.benarnews.org/indonesian/berita/rusia-sukhoi-12222021104220.html>
- Nistanto, K. N. (2025, October 1). Detail Jet Tempur Rafale Pesanan Indonesia, di Kemampuan F4. *Kompas*. <https://tekno.kompas.com/read/2025/10/01/10210037/detail-jet-tempur-rafale-pesanan-indonesia-dibangun-dengan-kemampuan-f4>

- Oktaviano, D., Mahroza, J., & Risman, H. (2020). Indonesia Defense Strategy Towards Indo-Pacific (Case Study: The ASEAN Outlook on the Indo-Pacific). *International Affairs and Global Strategy*. <https://doi.org/10.7176/iags/80-04>
- Pahlevi, D. P., Angraini, A., Ginaristi, E. P., Kamila, S., Dianto, A. T., & Nuraya, A. S. (2025). Bridging Nations, Building Growth: Peran Linkages Internasional dalam Pertumbuhan Ekonomi Indonesia (Studi Kasus Kunjungan Presiden Prancis ke Indonesia Mei 2025). *Journal Social Society*, 5(1), 217–228. <https://doi.org/10.54065/jss.5.1.2025.672>
- Pejabat Pengelola Informasi dan Dokumentasi Angkatan Darat. (2025). Yonarmed 12 Kostrad Terima Kunjungan Kerja Danpussenarmed TNI AD. *Pejabat Pengelola Informasi Dan Dokumentasi Angkatan Darat*. <https://ppid.tniad.mil.id/i/21882/yonarmed%20-12%20-kostrad%20-terima%20-kunjungan%20-kerja%20-danpussenarmed%20-tni%20-ad>
- Prasety, A., & Setiawan, A. (2023). *Kerjasama Industri Pertahanan Indonesia-Turki Dalam Pengembangan Tank Tahun 2019-2022*. 3.
- PT. Dirgantara Indonesia. (n.d.). *Sekilas Tentang Perusahaan PT. Dirgantara Indonesia*. Retrieved October 16, 2025, from https://www.indonesian-aerospace.com/id/tentang_kami/perusahaan
- PT Dirgantara Indonesia. (2025). *PTDI dan Dassault Aviation Resmikan Design Office untuk Dukung Program Rafale PTDI dan Dassault Aviation Resmikan Design Office untuk Dukung Program Rafale*. https://www.indonesian-aerospace.com/en/media/press_release/detail/285/ptdi-dan-dassault-aviation-resmikan-design-office-untuk-dukung-program-rafale
- PT PAL. (2022, February 10). Gandeng Naval Group, PAL Siap Perkuat Pertahanan Maritim. *PT PAL*.
- PT PAL. (2024, April 19). Lengkapi Fasilitas Pembangunan Kapal Selam, PT PAL Indonesia Gandeng Dua Mitra Strategis. *PT PAL*. <https://www.pal.co.id/lengkapi-fasilitas-pembangunan-kapal-selam-pt-pal-indonesia-gandeng-dua-mitra-strategis/>
- Putra, T., Rasyid, A., & Mahendra Wiswayana, W. (2023). *Upaya Kerja Sama Pertahanan Indonesia-Amerika Serikat Dalam Mencapai Target Minimum Essential Force Pertahanan Negara Tahun 2020-2021*.
- Rachman, A., Purnomo, H., & Samanlangi, A. I. (2024). *Metode Penelitian-Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*.
- Rajendran, V., & Singh, A. K. (2024). *India and the Scorpene Club*. <https://www.researchgate.net/publication/382149557>
- Rita Fiantika, F., Wasil, M., & Jumiati, S. (2022). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. www.globeleksekutifteknologi.co.id

- Riyadi, F. A., & Dewi, I. M. (2022). Role of Defense Diplomacy for The Development of The Indonesian Defense Industry. *Jurnal Ekonomi, Bisnis & Entrepreneurship*, 16(1), 80–91. <https://doi.org/10.55208/jebe.v16i1.249>
- Roanne. (2014, June 26). *Dengan US\$ 141 Juta, Indonesia akan Miliki 2 Batalion Meriam Caesar 155*. Detik News. <https://news.detik.com/berita/d-2619932/dengan-us-141-juta-indonesia-akan-miliki-2-batalion-meriam-caesar-155>
- Robinson, M. P., Lau, P., & Gibeau, G. (2020). *The AMX 13 Light Tank: A Complete History*.
- Roesmin. (2025a, August 29). Personel TNI AU Siap Awaki Jet Tempur Rafale. *TNI AU*.
- Roesmin. (2025b, September 23). Kasau Tinjau Pembangunan Infrastruktur Rafale di Lanud RSN. *TNI AU*. <https://tni-au.mil.id/berita/detail/kasau-tinjau-pembangunan-infrastruktur-rafale-di-lanud-rsn>
- Ryacudu, R. (2015). *Buku Putih Pertahanan Indonesia*.
- Safran Group. (n.d.). *AASM Hammer Documentation*. Retrieved October 23, 2025, from <https://www.safran-group.com/download/media/425417>
- Sari, Y. R. Y. (2023). Indonesian Defence Diplomacy: France as A Partner in Military Defence Revitalization during 2019-2023. *Global Local Interactions: Journal of International Relations*, 3(1), 139–150. <https://doi.org/10.22219/gli.v3i1.25585>
- Sekretariat Daerah Bogor. (2025, July 25). *Kabupaten Bogor Jadi Lokasi Monumen PUMA S.A-330 Pertama di Dunia*. Sekretariat Daerah Bogor. <https://setda.bogorkab.go.id/berita/seputar-opd/kabupaten-bogor-jadi-lokasi-monumen-puma-sa-330-pertama-di-dunia>
- Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. (2025). Indonesia, France to Strengthen Strategic Cooperation in Defense Sector. *Sekretariat Kabinet Republik Indonesia*. <https://setkab.go.id/en/indonesia-france-to-strengthen-strategic-cooperation-in-defense-sector/>
- Sembiring, K. E. (2024, April 18). Challenges in Achieving the TNI's Minimum Basic Strength Target. *Kompas*. <https://www.kompas.id/artikel/en-tantangan-pencapaian-target-kekuatan-pokok-minimal-tni>
- Seputar Militer. (2025, August 12). TNI AU Kirim 16 Personel Belajar Vector, Avionic, dan Armament Rafale. *Seputar Militer*. <https://seputarmiliter.id/posts/698268/tni-au-kirim-16-personel-belajar-vector-avionic-dan-armament-rafale>
- Setiarto, T. (2022). Urgensi Pembentukan Kerjasama Defence Industry Indonesia (Defend ID) Untuk Meningkatkan Kapabilitas Industri Pertahanan di Indonesia. *|Jurnal Maritim Indonesia|April 2022, 10(1)*.
- Sonny, L. (2013). *Pendekatan Deskriptif*.

- Stavrianakis, A. (2016). Legitimising liberal militarism: politics, law and war in the Arms Trade Treaty. *Third World Quarterly*, 37(5), 840–865. <https://doi.org/10.1080/01436597.2015.1113867>
- Stephen, Walters, R., & Scheinflug, C. (2017). *International Relations Theory*. <http://www.e-ir.info/about/donate/>
- Stephenson, C. M. (2022). International Relations, Overview. In *Encyclopedia of Violence, Peace, & Conflict* (pp. 92–105). Elsevier. <https://doi.org/10.1016/B978-0-12-820195-4.00131-X>
- Sugiyono. (2013). *Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D* (Sugiyono, Ed.). Alfabeta.
- Sukadis, B. (2017). Peran Diplomasi Pertahanan Indonesia Dalam Kerjasama Pertahanan Indonesia dan Amerika Serikat. In *Jurnal Ilmu Hubungan Internasional* (Vol. 1, Number 1).
- Tempo. (2016, May 10). Mengenal Scorpene, Kapal Selam yang Senyap dan Canggih. *Tempo*. <https://www.tempo.co/foto/arsip/mengenal-scorpene-kapal-selam-yang-senyap-dan-canggih-1126146>
- Tempo. (2022, February 11). *Prancis-Indonesia Tanda Tangani Lima Dokumen Kerja Sama Pertahanan*. Tempo. <https://www.tempo.co/info-tempo/prancis-indonesia-tanda-tangani-lima-dokumen-kerja-sama-pertahanan-840702>
- Tentara Nasional Indonesia. (2023, December 31). *Jasa dan Sejarah Pengabdian Tidak Terlupakan: Operasional Helikopter SA-330 Puma Resmi Dihentikan*. Tentara Nasional Indonesia. <https://tni.mil.id/view-235204-jasa-dan-sejarah-pengabdian-tidak-terlupakan-operasional-helikopter-sa-330-puma-resmi-dihentikan.html>
- Thales Group. (n.d.-a). AESA RBE2 Active Electronically Scanned Array Radar. *Thales Group*. Retrieved October 24, 2025, from https://www.radartutorial.eu/19.kartei/08.airborne/pubs/aesa_rbe2_5_juin_val_def_bat_ok.pdf
- Thales Group. (n.d.-b). *Talios Pod Datasheet*. Retrieved October 24, 2025, from <https://omnirole-rafale.com/wp-content/uploads/2018/04/talios.pdf>
- Tran, P. (2022, October 2). *Indonesia Deepens French Defense Industrial Cooperation: Rafales Displace Su-35 Buy*. Second Line of Defense. <https://sldinfo.com/2022/02/indonesia-deepens-french-defense-industrial-cooperation-rafales-displace-su-35-buy/>
- Utomo, D. N., Sudradjat, J., & Halkis, M. (2023). Kolaborasi Diplomasi Pertahanan Indonesia-Perancis. *Jurnal Diplomasi Pertahanan*, 9(2). <https://doi.org/10.33172/jdp.v9i2.10823>
- Vertical Magazine. (2014, November 5). *Indonesia has ordered 11 AS565 MBe Panthers from Airbus Helicopters*. Vertical Magazine. <https://verticalmag.com/press-releases/indonesiaorders11as565panthersfromairbushelicopters/>

- Walesasi, Y., Suharman, Y., & Mappiare, A. (2022). Tantangan Strategis Indonesia ditengah Rivalitas Tiongkok versus AUKUS: Sebuah Analisis Dilema Tahanan. *Jurnal Hubungan Internasional*, 15(2), 240–252. <https://doi.org/10.20473/jhi.v15i2.35898>
- Wertheim, E. (2025, August). Scorpène Submarines: International Collaboration And Evolutionary Design. *US Naval Institute*. <https://www.usni.org/magazines/proceedings/2025/august/scorpene-submarines-international-collaboration-and-evolutionary>
- Wirayudha, R. (2020, September 12). *AMX-13 Tank Prancis Rasa Amerika*. HistoriA. <https://www.historia.id/article/amx-13-tank-prancis-rasa-amerika-pyqm9>
- Wiryono, S., & Setuningsih, N. (2025, September 27). Jelang Kedatangan Rafale, Teknisi Pesawat TNI AU Dikirim ke Prancis untuk Dilatih . *Kompas*.
- Yeo, M. (2021, December 22). Indonesia Gives Up on Russian Aircraft Purchase, Instead Turning to US and French Options. *Defense News*. <https://www.defensenews.com/air/2021/12/22/indonesia-gives-up-on-russian-aircraft-purchase-instead-turning-to-us-and-french-options/>
- Yudhi, W. F. N. (2023). *Urgensi Pengaturan Aktivitas Militer Asing di ZEE Indonesia Guna Menjaga Kepentingan Nasional* (Vol. 6). <http://jiip.stkipyapisdompu.ac.id>
- Zed, M. (2008). *Metode Penelitian Kepustakaan*. Yayasan Pustaka Obor Indonesia.